
— В результате в странах СНГ в 1990-е 
годы началась эпидемия дифтерии, число 
зарегистрированных случаев превысило 50 
тысяч, — рассказывает Светлана Никола-

евна Ветрова, ведущий специалист-экс-

перт территориального управления Рос-

потребнадзора. — Для улучшения инфор-
мированности населения и, конечно, для 
повышения уровня вакцинации с 21 по 27 
апреля в странах Европы и в России, и, ко-
нечно, в Орловской области, проводится 
Европейская неделя иммунизации.

— Что значит данное мероприятие 

для нашей области?

— В рамках Европейской недели имму-
низации у нас пройдут совещания и конфе-
ренции на уровне руководителей исполни-
тельной власти, где будут решаться важные 
вопросы по приобретению вакцины. Про-
должится работа по повышению професси-

онального уровня медработников, занима-
ющихся иммунизацией населения, и, ко-
нечно, мы будем активно информировать 
людей о необходимости защиты против ин-
фекционных заболеваний.

— Многие ли сегодня отказываются 

от прививок?

— В нашей области прививками охваче-
но почти 99 процентов детского населения. 
Это хороший показатель. Но есть и те, кто 
отказывается вакцинировать своих детей 
по разным причинам. Это единицы, но они 
есть, и мы работаем с такими, как мы назы-
ваем, «труднодоступными» слоями населе-
ния.

— Кто к ним относится?

— Чаще всего это неблагополучные се-
мьи, переселенцы, цыганские диаспоры, 
те, кто уклоняется от прививок в силу рели-
гиозных убеждений. Приходим к ним в се-

мьи, беседуем, 
убеждаем, при-
водим все аргу-
менты. В пери-
од Европейской 
недели имму-
низации мы 
опять будем об-
ходить все та-
кие семьи.
— Какая ин-

фекция вызы-

вает сегодня 

наиболее тре-

вожную ситуацию?

— Была неблагополучная ситуация с 
краснухой, поэтому стали вакцинировать не 
только детей, но и женщин до 25 лет. Крас-
нуха опасна для внутриутробного развития 
ребенка. В результате случаи заболевания 
краснухой пошли на спад, в 2007 году коли-
чество случаев снизилось в 5,4 раза.

Серьезную проблему представляет гепа-
тит В, который лечить сложно и дорого, по-
этому уже третий год от этой страшной ин-
фекции прививают не только молодых лю-
дей из группы риска, но и всех взрослых до 
35 лет. В нынешнем году планируется вак-
цинировать всех желающих до 55 лет, сде-
лать это можно в поликлиниках по месту 
жительства.

— Известно, что иммунизация — одно 

из направлений нацпроекта «Здоро-

вье». Какая помощь оказана в рамках 

этого проекта?

— За последние два года в Орловской 
области закуплено 523 единицы холодиль-
ного оборудования для прививочных каби-
нетов, более 100 тысяч прививочных серти-
фикатов для населения. Практически все 
районные больницы, сельские амбулатории 
и ФАПы приобрели новые термоконтейне-
ры и холодильники.

В этом году в Орловской области плани-
руется привить против вирусного гепатита 
В 112 325 человек, против кори — 36 200, 
против гриппа —184 940. 

— Сейчас много пишут о том, что уче-

ные работают над получением новой 

вакцины будущего — от всех инфек-

ций. Ваше мнение об этом...

— Вакцины, защищающие от двух или 
даже трёх инфекций, есть уже и сегодня. 
Они давно и успешно используются в на-
шей стране и в нашей области, например, 
АКДС — одна прививка от трех страшных 
заболеваний, или прививка от кори и паро-
тита. Что касается универсальной вакцины 
от всех инфекций... не исключено. Ведь 
время идёт вперед, и развитие новых меди-
цинских и биоинженерных технологий тоже 
не стоит на месте. Возможно, то, что сего-
дня существует в фантастических произве-
дениях, завтра будет обычным явлением.

Ирина ПОЧИТАЛИНА.
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ФЕСТИВАЛЬ

Организаторами фести-
валя выступили управление 
образования и молодёжной 
политики департамента со-
циальной политики Орловс-
кой области и центр студен-
ческой молодёжи «Компас». 

В этом году в конкурсе на 
лучшую социальную интер-
нет-рекламу приняли уча-
стие 14 команд высших и 
средних специальных учеб-
ных заведений, а также мо-
лодёжных общественных 
организаций. Основной ко-
стяк конкурсантов состави-
ли будущие программисты. 

Состязание по традиции 
прошло на базе Орловского 
регионального центра ин-
тернет-образования.

Как пояснила главный 
специалист управления об-
разования и молодёжной 
политики М.А. Прасолова, 
фестиваль позволяет не 
только привлечь внимание 
молодёжи к проблемам об-
щественной жизни, но и 
даёт возможность повысить 
образовательный уровень 
молодых людей, глубже по-
знакомиться с новыми ин-
формационными технологи-

ями, постичь основы ком-
пьютерного дизайна.

Какие же задания выпол-
няла каждая команда на кон-
курсе? В течение почти трёх 
часов ребята должны были 
создать два плаката соци-
альной направленности, а 
потом защитить их. 

Оценивало работы ком-
петентное жюри, в состав 
которого вошли представи-
тели УФСКН РФ по Орловс-
кой области, специалисты 
по информационным техно-
логиям, дизайнеры.

Высокую оценку проек-

там дал дизайнер А.Н. Кру-
тых: «Техника плаката на-
столько сложная, что спра-
виться с ней без специаль-
ного образования практиче-
ски невозможно. Но работы 
ребят позволили мне усом-
ниться в этом. Было немало 
интересных идей, ориги-
нальных находок». 

Тематика проектов охва-
тывала проблемы экологии 
и здоровьесбережения, воп-
росы толерантности и меж-
национальной дружбы, темы 
профилактики наркомании и 
алкоголизма в молодёжной 
среде. 

Очень уверенно провели 
презентацию плакатов сту-
денты Мезенского педаго-
гического колледжа. На фес-
тивале от этого учебного уч-
реждения было представле-
но сразу две команды. Им-
то и удалось собрать самый 
богатый урожай медалей.

Ребята подняли актуаль-
ную сегодня тему защиты 
детства. На их плакате — де-
сяток симпатичных ребячь-
их мордашек и говорящий 
штамп «For sale» (анг. — на 
продажу).

— У всех на устах жесто-
кие случаи убийства русских 

малышей, усыновлённых 
иностранцами, — говорила, 
представляя проект своей   
команды, Евгения Семёно-
ва. — Ни для кого не секрет, 
что ежегодно из страны, в 
том числе и нелегально, вы-
возятся сотни маленьких 
россиян. Но дети — не то-
вар. И наше общество в си-
лах предотвратить  такие 
трагедии.

Интересные работы так-
же представили команды 
Орловского колледжа ин-
формационных технологий, 
Орловского юридического 
института и ОрёлГТУ.

Помимо очного тура фес-
тиваля проводился и заоч-
ный тур. Здесь конкурсан-
ты-заочники не были огра-
ничены ни в использовании 
различных технических при-
ёмов, ни временными рам-
ками. 

Одним из наиболее ярких 
проектов антинаркотичес-
кой направленности был 
признан ролик студента 
юридического института Ро-
мана Абакумова. 

— Это фильм о страшных 
последствиях употребления 
наркотических веществ, 
очень сильный по эмоцио-
нальному воздействию, — 
делится впечатлениями член 
жюри сотрудник отдела про-
филактики УФСКН РФ по 
Орловской области А.А. Сот-
никова. — Мы уже получили 
согласие автора использо-
вать ролик на профилакти-
ческих занятиях в школах.

По итогам фестиваля 
команды-победительницы и 
участники заочного тура бы-
ли награждены ценными 
призами и подарками. 

Ольга ЧАНОВА.

НЕМЦЫ 

В ГОРОДЕ
В Орёл возвращались на по-

езде. Уже в дороге Нина лицом к 
лицу столкнулась с войной. Их 
поезд несколько раз бомбили. 
Состав останавливался, перепу-
ганные люди выпрыгивали из ва-
гонов, пытаясь найти спасение 
на земле.

— Страшно было до внутрен-
ней дрожи, — признаётся вете-
ран войны медсестра Нина Ива-
новна Яичкина. — Потом за годы 
войны столько всего перенесла 
жуткого, а вот те бомбёжки до 
сих пор помню. Ведь из солнеч-
ного пионерского  лагеря да сра-
зу под бомбы. Можно было сой-
ти с ума.

В свою больницу Нина верну-
лась, уже понюхав пороху. Люди 
встревожены, суета, неизвест-
ность. Куда идти, что делать? «Завтра 
выходи на работу», — спокойным то-
ном сказал ей заведующий первым 
инфекционным отделением больницы 
В.И. Турбин. И молоденькая медсе-
стра приступила к своим привычным 
обязанностям в инфекционном отде-
лении.

Нина Ивановна хорошо помнит тот 
день, когда в город вошли немцы. В 
больнице оставались раненые воен-
ные, которых не успели переправить 
за линию фронта. Немцы их выброси-
ли из палат на улицу.

И тогда заведующий инфекцион-
ным отделением Турбин пошёл на 
риск. Врачи, медсестры и санитарки 
всех раненых, практически на себе, 
перетаскали в отделение. За ночь пе-
реписали их истории болезни, поме-
няв военные титулы на гражданские.

Врач Л.А. Цветкова из детского от-
деления повесила на дверях табличку: 
«Инфекционная больница, брюшной 
тиф, сыпной тиф». 

— Она знала немецкий язык и нам 
всегда говорила: «Девчонки, учите не-
мецкие слова», — вспоминает Нина 
Ивановна. — Немцы тифа боялись, по-
этому в отделение не заходили, но, как 
только проходили мимо, так или ногой 
со всей злости поддадут по стене, или 
громко по-своему выругаются.

Не только медики помогали ране-
ным военным. Нина Ивановна расска-
зала об орловской семье Огурцовых, 
которые не побоялись предоставить 
свой дом в качестве пересыльного 
пункта. Подлечившегося военного тай-
но приводили в дом Огурцовых, и как 
только появлялась возможность, его 
отправляли в свою часть. Потом двоих 
из этой семьи кто-то всё-таки выдал. 
Деда и сына немцы расстреляли. Жен-
щинам удалось спастись.

В ГЕСТАПО
В октябре 1942 года Нину Ивановну 

вызвали в гестапо. О причинах она до-
гадывалась, за сокрытие военного че-
ловека расстреливали. Но как себя ве-
сти, что говорить, как держаться?

— Как хочешь, Нина, действуй, но 
прошу тебя: никого не выдавай, — ска-
зал ей на прощание заведующий ин-
фекционным отделением, где лечи-
лись раненые.

Когда Нина шла по гулкому, чисто 
выдраенному коридору гестапо, мо-
лилась только об одном: «Дай мне си-
лы и мужество выдержать, дай мне си-
лы вытерпеть муки и никого не вы-
дать».

 — Собирайся в страну великой на-
ции, в Германию. Ты замешана в по-
собничестве русским военным, — не 
церемонясь, отчеканили в гестапо.

Наверное, её спасли молодость и 
профессия медика, потому что других 
за пособничество военным отправля-
ли на расстрел.

В чём была одета, в лёгком паль-
тишке, в том и затолкали в вагон. От-
правляли в основном молодых и креп-
ких. Догадывалась Нина, кто мог на 
неё указать, кто мог выдать, но это уже 
ничего не меняло.

В польском концлагере, куда при-
везли девушку с сотнями других рус-
ских, она выполняла обязанности са-
нитарки. Об этом периоде жизни Нина 
вспоминает неохотно: «Мне просто 
повезло. Я была молодая, сильная, 
крестьянской закалки — выжила. А 
сколько пришлось смертей через себя 
пропустить! Не знаю, откуда силы бра-
ла, наверное, очень любила жизнь».

Одним из самых счастливых дней 
для Нины  стал день, когда советские 
войска вошли в Польшу. После осво-

бождения Нину Ивановну оставили ра-
ботать в военном госпитале операци-
онной медсестрой. Война еще про-
должалась, и в госпиталь поступали 
тяжелораненые.

Однажды к ним привезли молодого 
парня с огнестрельным ранением. Со-
бирались ампутировать руку, так как 
появлялись все первые признаки ган-
грены. Возможно, в тяжелых и непри-
способленных полевых условиях так 
бы и поступили, но здесь, вдали от ли-
нии фронта, решили использовать 
последний шанс — прямое  перелива-
ние крови.

Доноров искать некогда и негде. 
Подошла группа крови Нины. Руку пар-
ню спасли. И потом ещё не раз орлов-
ская медсестра спасала жизнь рус-
ским ребятам, отдавая свою кровь.

ПОСЛЕ ВОЙНЫ
В родной Орёл Нина вернулась в 

ноябре 1945 года и снова в свою боль-
ницу. Как-то к одной из санитарок за-
шёл брат — молодой, статный, общи-
тельный офицер. Ему сразу пригляну-
лась худенькая голубоглазая Нина. 

Ухаживание не затянулось. В дека-
бре встретились, а через месяц уже 
поженились. Даже по нынешним мер-
кам брак кажется слишком скоропали-
тельным. Но молодые люди не ошиб-
лись друг в друге. Родили двух богаты-
рей — Юрия и Сергея. Взяли ссуду и 
начали строить свой дом, хотелось, 
чтобы он был просторным и светлым и 
чтобы всем хватало места. Мечтали, 
как будут жить в новом доме, воспиты-
вать сыновей, отмечать праздники, 
встречать гостей. Когда возвели стены 
и положили крышу, муж заболел. 
Страшная болезнь — рак — унесла 
жизнь молодого мужчины, оставив 
вдову с двумя маленькими сыновьями, 
недостроенным домом и невыплачен-
ной ссудой.

Тянула Нина Ивановна на себе и де-
тей, и дом, и долг. Работала в двух ме-
стах, но дом всё-таки поставила и де-
тей подняла. Сыновья по маминым 
стопам не пошли, но выбрали очень 
нужную профессию — стали  строите-
лями. 

Сегодня Нине Ивановне  86 лет. У 
неё 3 внука, 4 правнука. Сыновья её 
по-прежнему рядом с мамой, заботят-
ся и ухаживают. И хотя тяжелая жизнь 
оставила ей многие болячки, Нина 
Ивановна держится. 

— Иногда очень плохо бывает: и 
давление скачет, и диабет появился, и 
не вижу уже почти ничего, — говорит, 
но не жалуется Нина Ивановна. — Но 
знаю, что есть люди, которым хуже ме-
ня. У меня-то дети рядом. Они всегда 
помогут.

Невестка Надежда, которая живёт 
под одной крышей со свекровью, от-
зывается о ней тепло: «Обо всех забо-
тится, за всех переживает. Дни рожде-
ния всех родных помнит и никогда не 
пропустит — обязательно поздравит».

Невестка  правильно подметила, 
что свекровь привыкла заботиться о 
других. Она и сегодня, когда, кажется, 
пора о себе подумать, продолжает пе-
реживать в первую очередь за других.

— Мечтаю об одном: отошли бы чу-
точку мои болячки, чтобы своих близ-
ких мне не мучить да чтобы у сыновей, 
внуков и правнуков всё было ладно, — 
улыбнулась Нина Ивановна.

Она и мне на прощание пожелала 
здоровья и добра, а также моим род-
ным и близким, нашла теплые пожела-
ния и для моих коллег. И произнесены 
добрые слова были от чистого сердца.

Ирина ПОЧИТАЛИНА.
Фото автора.

У войны есть 
женское лицо

Война застала Нину в пионерском лагере, где она работала 

медсестрой от Орловской областной больницы. Директор 

лагеря сказал ей коротко и буднично: «Нина, собирайся. 

Войну объявили!». Без лишних слов было ясно — куда и 

зачем собираться. В военкомат и, конечно, на фронт. О 

другом для себя выборе Нина и не помышляла.

Но в военкомате 20-летней девушке отказали: «Медики 

теперь на особом счету. Когда понадобитесь, тогда  с вами 

и решим». Она пробыла в лагере до отправления 

последнего ребенка.

Уроки социальной рекламы
Поразительно, но как часто мы закрываем глаза на, казалось бы, 

очевидные, но неприглядные стороны жизни общества. Может 

быть, это защитная реакция организма на постоянные стрессы дня 

сегодняшнего, что и не видеть бы, и не слышать чужих проблем... 

своих предостаточно. А потому мы проходим мимо просящих 

милостыню, не замечаем грязных, обшарпанных подъездов, а 

рассуждения о детской преступности, наркомании, профилактике 

СПИДа давно воспринимаем как общие слова.

Как сломить это равнодушие, заставить общество адекватно 

оценивать происходящее, не бездействовать?  Одним из 

эффективных способов является социальная реклама. 

На днях в Орле завершился VI областной молодёжный фестиваль 

социальной интернет-рекламы. Он проходил в рамках областной 

целевой программы «Комплексные меры противодействия 

злоупотреблению наркотиками и их незаконному обороту на 2005 

 — 2009 годы».

Один укол от всех инфекций? Пока фантастика...

 (Окончание. 

Начало на 1-й стр.)

Многие хотынчане хорошо 
знают Ольгу Михайловну 
Коростелеву — директо-

ра центра социальной  помощи 
семье и детям. В декабре про-
шлого года она стала главой при-
ёмной семьи, попросту говоря, 
мамой для троих ребятишек, 
сполна испытавших тяготы  де-
тдомовской жизни. 

В молодости Ольге Михайлов-
не довелось поработать в детском 
доме, поэтому не понаслышке 
знает она, как живётся там воспи-
танникам. Так уж получается, что 
в любом государственном учреж-
дении, каким бы замечательным 
оно ни было, ребенок всё равно 
чувствует себя одиноким. Домаш-
ний уют, семейные радости — это 
живёт в каждом детдомовце как 
терпкая мечта о чём-то чудесном, 
но... недостижимом. 

И вот ещё тогда Ольга Михай-
ловна думала, что хорошо бы  
взять на воспитание ребенка-си-
роту. Чтобы «ничей» человек был 
обогрет, чтобы в его жизни не бы-
ло места для тоски и одиноче-
ства... 

Шли годы. Ставшие взрослыми 
дочери разъехались из отчего до-
ма, и давнее желание вновь на-
помнило о себе. Ольга Михайлов-
на решилась изменить привыч-
ный уклад жизни и взять на себя 
непростые хлопоты по воспита-
нию детей-сирот. В областном 
центре, когда она просматривала 
фотографии в компьютерной ба-
зе данных, ей приглянулись два 
брата Слава и Павел — воспитан-
ники  разных орловских детских 
домов. 

Дня знакомства с детьми Ольга 
Михайловна ожидала с большим 
волнением. А при встрече выяс-
нилось, что у ребят есть еще и се-
стра Лена. Не раздумывая, 

О.М. Коростелева решила офор-
млять документы сразу на троих.

Не стоит описывать, какое ко-
личество бумаг пришлось соб-
рать, сколько кабинетов обойти и 
что порой приходилось выслуши-
вать. Но... ничто не могло сбить 
Ольгу Михайловну с намеченного 
курса — колкие замечания неко-
торых «доброжелателей» она про-
сто игнорировала. 

Сегодня все позади. В её дом и 
в её жизнь вошли сразу три чело-
века — новые члены семьи. Её се-
мьи.

Недавно мы побывали у 
О.М. Коростелевой в гостях. Про-
сторный уютный дом — ребятам 
здесь хорошо. В зале — телеви-
зор, в комнате у мальчиков —  
компьютер, современная аудио- 
и видеотехника. Но, конечно же,  

главное — у ребят теперь есть 
добрый и заботливый человек — 
Ольга Михайловна, которую дети 
ласково зовут «мама». 

Пашка — веселый и подвижный 
мальчуган, приглашает пройти в 
зал, усаживает нас на удобный 
диван, сам располагается рядом 
и с удовольствием рассказывает 
о своих любимых занятиях, об ус-
пехах в школе, о друзьях. Неза-

метно к нашей беседе присоеди-
няются его старшие брат и се-
стра. Разговор становится общим 
— шумным и весёлым, ребята 
подшучивают друг над другом. Из 
разговора выясняется, что Слава 
любит футбол и мечтает стать 
знаменитым футболистом, а Лена 
— дизайнером. В её коллекции 
уже немало нарядов, которые она 
сшила для любимых кукол.

...А потом было чаепитие. Пока 
мы общались с ребятами, Ольга 
Михайловна испекла пиццу с гри-
бами. Полакомившись вкусным 
угощением, дети поблагодарили 
маму, пожелали всем приятного 
аппетита и отправились продол-
жать прерванные нашим неожи-
данным визитом занятия. 

— Ольга Михайловна, — спра-
шиваю гостеприимную хозяйку, — 
за эти месяцы, что ребята живут у 
вас, вы не разочаровались в том, 
что взяли их на воспитание?

— Конечно, нет, — ответила 
она. — Это ответственное реше-
ние. Я  прекрасно понимала, что 
многое придётся изменить в сво-
ей жизни. Трудности? Знаете, все 
они меркнут перед радостью ви-
деть, как постепенно оттаивают 
сердца и души ребят. Это настоя-
щее счастье. 

Мы искренне желаем большой 
семье Ольги Михайловны Корос-
телевой счастья, взаимопонима-
ния и любви.

 Николай ШВЕДОВ. 
Фото автора. 

Мы — семья!

ЕВРОПЕЙСКАЯ НЕДЕЛЯ ИММУНИЗАЦИИ

Ещё лет 50 назад у молодых родителей даже мысли не возникало,  

надо ли делать ребёнку прививку. Все прекрасно были 

осведомлены, что от дифтерии умирает каждый десятый человек, 

что после перенесённой кори бывают серьезные осложнения, 

после полиомиелита остаётся хромота, а после свинки может быть 

бесплодие. Вначале поголовная вакцинация воспринималась как 

спасение, потом как обычное явление.

В смутное время начала 90-х годов прошлого столетия   у людей  

стали появляться сомнения — а надо ли? Видимо, успели забыть о 

последствиях некоторых страшных инфекций и стали отказываться 

от вакцинации.


